



Des soldats américains à une base de Mutlangen, en Allemagne de l'Ouest, démantèlent la section du radar d'un missile Pershing II, qui est retiré aux termes du Traité FNI. Le Traité FNI est un exemple d'accord sur le désarmement.

Photo de la US Information Agency 88-1219-C

Par exemple, le Traité SALT de contrôle des armements entre les États-Unis et l'Union soviétique a gelé aux niveaux existants le nombre de lanceurs d'ICBM et de SLBM des deux pays tout en permettant d'augmenter le nombre de SLBM à condition qu'ils démantèlent un nombre équivalent d'ICBM ou de SLBM plus vieux.

3. En réduisant la probabilité qu'un accident ou une crise ne déclenche une guerre.

C'est ce que font les accords CAD qui restreignent les armes déstabilisatrices. De plus, un certain nombre d'accords de contrôle des armements sont destinés à empêcher des incidents qui peuvent dégénérer en crise ou mener à la guerre, ainsi qu'à améliorer les communications entre les pays en cas d'accident ou de crise. L'accord sur les "mesures en cas d'accident" conclu entre les États-Unis et l'Union soviétique en est un exemple. Ce document prévoit entre autres que les deux parties amélioreront leurs procédures de sécurité pour éviter que des armes nucléaires soient utilisées accidentellement ou sans autorisation. Un deuxième exemple est l'accord de "communication directe" ("Hot Line") que ces deux mêmes pays ont passé pour que les deux dirigeants puissent dis-

poser d'un moyen de communication rapide et sûr au cas où la situation l'exigerait. Le Canada et l'Union soviétique ont récemment signé un accord sur la prévention des incidents en mer, pour éviter les accidents mettant en cause leurs marines respectives.

4. En encourageant la communication.

Le dialogue vaut son pesant d'or. Les négociations entre pays sur presque n'importe quelle grande question diminuent d'autant le risque de guerre. De cette façon, les deux parties peuvent mieux comprendre les préoccupations et les motivations de l'autre; elles peuvent même en venir à coopérer à mesure qu'elles se rapprochent d'un accord. Une fois qu'un accord CAD est signé, les parties doivent habituellement communiquer et coopérer de façon suivie pour assurer le respect des dispositions de l'accord.

Les mesures de contrôle des armements et de désarmement peuvent donc aider à empêcher la guerre en réduisant les tensions et les incertitudes associées aux armements et aux forces militaires. Toutefois, pour certains types de guerre — comme les révolutions — l'efficacité de ces mesures est moins grande. D'autres méthodes, en plus des mesures CAD, doivent être utilisées lorsque les

Prévision

Les activités en matière de contrôle des armements et de désarmement auxquelles participent le Canada, de mai à septembre 1990.

23 avril - 4 mai: Réunion du 3^e Comité préparatoire du TNP, Genève

23 avril - 12 mai: Conférence "Cieux ouverts", Budapest

7 mai - 29 mai: Commission du désarmement de l'ONU, New York

17 mai: Négociations sur les FCE, commencement de la 7^e session, Vienne

21 mai: Négociations sur les mesures de confiance et de sécurité, commencement de la 7^e session, Vienne

28 mai - 8 juin: Réunion d'organisation de la Conférence d'amendement du PTBT, New York

juin - août: Conférence du désarmement, Genève

20 août - 14 septembre: 4^e Conférence d'examen du TNP, Genève

guerres sont plutôt dues à des conflits idéologiques ou à des revendications rivales de ressources.

De plus, les mesures CAD proposées ne mèneront pas toutes à la paix. En fait, des mesures prises unilatéralement ou qui ne s'appliquent pas à d'importantes puissances militaires ou catégories d'armes peuvent accroître le risque de guerre. Pour être efficaces, les mesures CAD doivent être négociées entre tous les pays directement touchés. On doit également convenir de moyens de s'assurer que l'autre partie respecte effectivement ses engagements. Ce concept, la vérification, a été abordé dans le Point de mire du *Bulletin* no 10.

Donc, lorsqu'on nous demande ce que le Canada fait pour favoriser la paix, il nous semble indiqué de mentionner nos efforts en ce qui concerne le contrôle des armements et le désarmement. Mais il faut également se rappeler que les mesures CAD ne peuvent que favoriser la paix, non la garantir; nous devons aussi examiner les autres raisons à l'origine des tensions et de la guerre. ■